

ros del siglo XVII; nació en 1602 en el castillo de Plessis-Budés, en Bretaña; entró muy joven al servicio; hizo sus primeras campañas en Holanda, y ascendió sucesivamente por medio de acciones brillantes á los primeros grados de la milicia: se apoderó de Baisac y Pontarlier, ganó la batalla de Wolfenbuttel (1641), y murió en 1645 de una herida recibida en el sitio de Rothweil en Suabia. Guebriaut fué tambien hábil negociador y orador elocuente. Su esposa, conocida bajo el nombre de la Mariscalda de Guebriaut, tuvo la honrosa comision, en calidad de embajadora, de acompañar y presentar al rey de Polonia, Estanislao IV, á la princesa Maria Luisa de Gonzaga, que habia escogido por esposa.

GUEBROS ó GHEBROS: (de la palabra persa «ghebr» que, así como «gaur y gaur» en turco, significa «infiel»), nombre que los musulmanes dan en general á los pueblos que no siendo judíos ni cristianos no profesan el islamismo. Se aplica mas particularmente á los adoradores del fuego, sectarios de Zoroastro. Llámase tambien «parsis», porque son originarios de Fars ó Farsistan (la Persia antigua), y «madjus» del nombre de magos, ministros de la religion de Zoroastro. Los Guebros adoran al sol, como imágen de la divinidad y el tipo del fuego mas puro; veneran tambien á los demas astros: jamás apagan el fuego voluntariamente, pero lo dejan extinguirse por falta de alimento; si se quemar sus casas, no hacen diligencia alguna por apagar el incendio. Profesan ademas un apego supersticioso á sus cenidores, y jamás se los quitan. Es permitido entre ellos el matrimonio de hermanos con hermanas. Conservan religiosamente los libros sagrados de Zoroastro. Los guebros son pacíficos, bienhechores, fieles, y no merecen el desprecio á que son condenados entre los musulmanes. El culto del fuego, despues de haber reinado en Persia desde los tiempos mas antiguos, cesó de dominar en ella en el reinado de Alejandro y sus sucesores los Seleucidas y los partos Arsacidas. En 225 lo restableció Ardechyr Babekhan, fundador de la dinastía de los Sasanidas en Persia; pero en 655, al verificarse la invasion árabe y la introduccion del islamismo, quedó proscrito el culto del fuego y se dispersaron sus partidarios. Los unos se retiraron á las provincias montañosas, al S. del mar Caspio, y los otros pasaron al Guzzerat. Las diferentes dinastías musulmanas que se sucedieron en Asia persiguieron á muerte, y no perdonaron

medio de disminuir su número. Sin embargo, se hallan todavia muchos en Persia, en Teheran, en Ispahan y sobre todo en el Kerman. En las Indias son mas numerosos, y habitan en las márgenes del Sind y el Guzzerat; pero su verdadera patria es Bombay, donde viven bajo la proteccion de los ingleses.

GUEBWILLER: capital de canton (Alto Rin), sobre el Lauch al S. O. de Ruffach: tiene 3,875 habitantes; es notable su iglesia de San Leodegardo. Su industria consiste en tegidos de algodón, telas estampadas, potasa, excelente vino, etc. En sus cercanías hay una montaña llamada el Balon de Guebwiller (su altura es de 1,450 metros).—Esta ciudad fué fundada en 1271 y situada inútilmente en 1444 por los arnaúcs.

GUECHO: anteiglesia de España en la prov. de Vizcaya, part. jud. de Bilbao, dióc. de Calahorra, con 318 vecinos y 1,441 hab. Está situada á orillas del Océano y es de fundacion antigua.

GUEGUETENANGO: ciudad de Goatemala, estado de este nombre, capital de departamento, á 40 leguas E. S. E. de Chiapa y á 46 N. N. O. de Goatemala la Nueva, en la márgen izquierda de Chialan: goza un clima templado; tiene una iglesia parroquial. Ha sido bastante populosa, mas ahora solo cuenta 1,500 habitantes, la mayor parte indios. El departamento se halla en la parte N. del estado de Goatemala, lindando al N. con Méjico y al S. con el departamento de Totonicapan. Su suelo produce maiz, pimienta de Chile, caña dulce, etc. En la parte montañosa se cria mucho ganado lanar, y hay algunas minas de plata y una de plomo; se extrae tambien sal de esta parte del departamento.

GUEGUETLAN ó GUEVETLAN: villa de Goatemala. Está situada á orillas del rio de su nombre, cerca del Grande Océano equinoccial, y á 45 leguas N. O. de Goatemala la Nueva. El Gueguetlan corre del N. al S. y desagua en el Océano despues de un curso de 16 leguas.

GUEHENO: lugar de Francia, departamento del Morbihan (Bretaña) á 3½ leguas O. de Ploermel, y á 1½ N. E. de St. Jean de Brevelay. Poblacion 1,120 habitantes.

GUEIMONDE (SAN MAMED DE): feligresía de España con 56 vec., en la prov. de Lugo, part. jud. y diócesis de Mondoñedo.

GUEJAR DE LA SIERRA: lugar de España con 426 vec., en la provincia, part. jud. y dióc. de Granada. Está situado en terreno quebrado á la

orilla del rio Genil y es de origen arábigo.

GUEL: lugar de España con 46 vecinos, en la prov. de Huesca, partido judicial de Benabarre, dióc. de Lérida.

GUELAGO: villa de España con 70 vec., en la prov. de Granada, partido jud. y dióc. de Guadix.

GUELBENZU: lugar de España con 13 vec., en la prov. de Navarra, partido jud. y dióc. de Pamplona.

GUELDE: lugar de España con 25 vecinos, en la prov. y dióc. de Leon, partido jud. de Cervera.

GUELDRES (EDUARDO, DUQUE DE): segundo hijo de Reinaldo II; nació en 1336. A los 7 años quedó sin padre, y su hermano Reinaldo III tomó las riendas del gobierno: pareciendo que favorecia á los Ekeren, con perjuicio de las demas familias, dió motivo para que los descontentos eligiesen á Eduardo gefe suyo, y comenzó una guerra que duró 16 años. Despues de este tiempo resolvieron los dos hermanos decidir su litigio en una batalla general, dada en 25 de mayo de 1361. Cayó Reinaldo en poder del vencedor, y fué encerrado en el castillo de Rosendal y trasladado despues á Niemburg. Proclamado Eduardo duque de Gueldres, desterró á los que habian seguido el partido de su hermano, y declaró la guerra al duque de Baviera por haberle dado asilo en sus estados. Juan de Brabante, suegro de Reinaldo, levantó un ejército á favor de su yerno, y Eduardo saliendo á su encuentro le derrotó, obligándole á pedir la paz. Coligóse Eduardo contra Wenceslao, sucesor de Brabante, y encontrándose los dos ejércitos en 22 de agosto de 1371, se trabó una batalla en la que salieron derrotados los Brabanzones. Fatigado Eduardo del combate, se apeó del caballo, se alzó la visera, y se echó á dormir sobre una gran peña. Estaba en lo mas profundo de su sueño, cuando pasó por alli uno de sus oficiales á quien habia seducido la esposa de su hermano, y conociéndole, le quitó la vida. Su muerte fué la señal de la libertad de Reinaldo III, que quedó reconocido por soberano.

GUELDRES: antes «Gelre, Gelder» en alemán, «Welderen» en holandés; ciudad de los Estados prusianos (circulo del Rin), en la regencia de Dusseldorf sobre el Niers, al S. O. de Wesel; tiene 3,500 habitantes. Fué fundada en el siglo XIV: sufrió muchos sitios (1537, 1703, 1757), y acabó por ser desmantelada en 1764. Esta ciudad fué antiguamente capital del ducado de Gueldres, y le habia dado su nombre; hoy no está siquiera

comprendida en la provincia de Gueldres (que pertenece á la Holanda).

GUELDRES (PROVINCIA, ANTES DUCADO DE): provincia del reino de Holanda, actualmente compuesta de los antiguos cuarteles de Arnheim, Nimega y Ruremonde: está limitada al N. O. por el Zuyderzée, al N. por la provincia de Over-Issel, al E. y al S. E. por los Estados prusianos, al S. por el Limburgo y el Brabante septentrional, al O. por la Holanda meridional y la provincia de Utrech: tiene 310,000 habitantes. Su capital es Arnheim. Está dividida en cuatro distritos: Arnheim, Nimega, Zutfen y Thiec. El suelo es llano y arenoso, interrumpido por muchos pantanos y hornagueros; pero está bien cultivado, principalmente en la isla de Betuwa, formada por el Rin y el Wahal. Las principales producciones de este pais son el colza, el lúpulo y las frutas. Hay pocas fábricas; sin embargo hace un comercio de tránsito bastante considerable.—El antiguo ducado de Gueldres poseia, ademas de la provincia actual, el cuartel de Zutfen y debia su nombre á la ciudad de Gueldres, hoy comprendida en los Estados prusianos. Esta provincia fué habitada antiguamente por los bátavos, los sicambros y los usipetas. Ocupáronla despues los reyes francos, y los sucesores de Carlo-Magno confiaron su administracion á gobernadores que se hicieron independientes, y cuya última heredera llevó esta provincia en 1061. En el año 1079 fué erigida en condado y en 1339 en ducado. Este ducado pasó por matrimonio, primero á la casa de Juliers (1371), y despues á la de Egmont (1423). Arnoldo, conde de Egmont, lo vendió en 1471 al duque de Borgoña, Carlos el Temerario: Carlos V se apoderó de él en 1543 y lo incorporó al circulo de Borgoña. En la revolucion de los Países-Bajos (1579), la parte de la Gueldres situada al N. del Rin y el cuartel de Zutfen accedieron á la confederacion de las Provincias Unidas, permaneciendo el resto sometido á España. El tratado de Utrech dió en 1715 la Gueldres española á la casa de Austria, á excepcion de la ciudad de Gueldres y de una pequeña porcion del ducado que fué cedida á la Prusia. El tratado de Luneville (1812) dió toda la Gueldres á la Francia, pero en 1814 fué restituida á los Países-Bajos y á la Prusia; la Prusia posee todavia hoy la ciudad de Gueldres con sus cercanías.

GUELFOS (CASA DE LOS): en alemán «Welfen». Guelfo ó Welf es un pronombre usado en muchas fami-

lias de Alemania; pero designa mas especialmente una familia de príncipes emigrada en el siglo XI de Italia á Alemania, y cuyo origen, segun dicen, se remonta al siglo IX. Dividiase antes de su emigracion en dos ramas, que poseian multitud de dominios en la Alemania meridional, principalmente entre el Brenner y el San Gotardo. Un individuo de la célebre casa de Este, que nació en el año 1020, y murió en una edad muy avanzada, habia casado con Cuneunda, heredera de los Güelfos de la segunda rama, y reunió las posesiones de estos á sus dominios de Italia. Guelfo ó Welf, llamado «Guelfo el Grande», hijo de Azzon, y despues duque de Baviera, heredó á su vez las posesiones de la primera rama, llamada «Güelfos de Attdorf», y de este modo llegó á ser hácia mediados del siglo XI, el tronco de la nueva casa de los Güelfos, por lo que se le llama Guelfo I. En 1070 recibió del emperador Enrique IV el ducado de Baviera, de que acababa de ser despojado el duque Othon II; pero poco despues riñó con Enrique, á consecuencia de haberle este obligado á restituir al duque Othon, con quien se habia reconciliado, parte de la Baviera; entró en una liga formada contra este príncipe; tomó á Ratisbona, á Angsburgo y Saltzburgo, y derrotó á Enrique delante de Wultzburgo. Partió despues á la primera cruzada, y murió en la isla de Chipre á su vuelta (1101).—Guelfo II, duque de Baviera, hijo y sucesor del precedente, casó con la condesa Matilde, hija de Bonifacio de Este, de quien se separó por un divorcio en 1097. Abrazó primero la causa del emperador Enrique IV, y la abandonó muy pronto por la del rebelde Enrique V, gozando de gran favor bajo el reinado de este último príncipe. Murió sin hijos en 1120, dejando la Baviera á su hermano Enrique el Negro, que la transmitió en 1126 á su hijo Enrique el Soberbio.—Este acrecentó todavia los dominios de los Güelfos, y recibió el ducado de Sajonia de su suegro el emperador Lotario; pero como hubiese querido despues de la muerte de este último, disputar el imperio á Conrado III de Hohenstaufen, fué despojado de la mayor parte de sus estados. (1139).—Guelfo III, hermano de Enrique el Soberbio, y tutor de Enrique el Leon, su sobrino, se esforzó por reconquistar para su pupilo la Baviera, que el emperador Conrado habia dado á Leopoldo de Austria; pero en 1140 la dieta de Worms le desterró del imperio; y entonces le dió al emperador la batalla de Weins-

berg, que perdió; en esta batalla fué donde por primera vez se oyeron las denominaciones de «Güelfos» y «Gibelinos», gritos de guerra adoptados por los dos partidos (véase el artículo siguiente). Guelfo III se reconcilió despues con Conrado, á quien acompañó á Palestina, y murió á su regreso en 1145.—Despues de la ruina total de los Güelfos, espulsados de la Sajonia y de la Baviera, un heredero, Othon, llamado el «Niño», nieto de Enrique el Leon, reunió los restos de sus dominios, y los dió en reconocimiento de homage, 1235, al emperador Federico II, quien se los devolvió como feudos del imperio y con el título de duque de Brunswick. Esta casa florece todavia hoy bajo este título, y reina en Brunswick, Hanover é Inglaterra. (Véase BRUNSWICK.)

GUELFOS y GIBELINOS: se designa bajo estos nombres á dos partidos poderosos que dividieron la Italia en los siglos XII, XIII y XIV, los cuales salieron de Alemania. Dos familias ilustres de este pais, que tenían por gefe la una á Conrado, hijo de Federico de Hohenstaufen, duque de Suabia, señor de Wiblingen (de donde por corrupcion «Gibelino»); y la otra á Enrique el Soberbio, duque de Sajonia, sobrino de Welf (Guelfo II), duque de Baviera, se disputaron la corona imperial despues de la muerte de Lotario (1138). Conrado, gefe de los Gibelinos, fué elegido emperador, y la familia de los Güelfos, lejos de querer reconocerle como tal, le suscitó en todas partes enemigos. Desde este momento se dividió todo el imperio en güelfos y gibelinos. Ya hemos dicho en el artículo anterior, que estas denominaciones se emplearon por primera vez en una batalla dada en 1140 por Guelfo III á Conrado, delante del castillo de Weinsberg, y que servian de grito de guerra á los dos partidos. Estas disensiones cesaron pronto en Alemania; pero duraron mucho tiempo en Italia. La familia de los Güelfos halló partidarios en casi todos los pueblos de Italia, cansados del yugo de los emperadores, y vió declararse en su favor al papa, irritado por la viva oposicion que habia encontrado por parte del emperador en el asunto de las «investiduras» (véase esta palabra). Las ciudades de la Lombardia con Milan á su cabeza, se proclamaron libres y formaron una liga enteramente adicta al partido güelfo; al paso que una liga contraria, pero menos poderosa, formada bajo el patronato de Pavia, permaneció fiel al emperador y se puso á la cabeza de

ciones: •Apelacion al tribunal de los doctos, justa defensa de la aprobacion á las comedias de don Pedro Calderon dada en 14 de abril de 1682. •Criel de la verdad de la causa sin causa, dedicado á la suma verdad, consagrada á la Suprema Justicia; el Teatro de las pasiones; la Visita de la esperanza y el tiempo.

GUERRA (EUGENIO): escultor español del siglo XVII. Vivía en Madrid, donde entre otras obras, ejecutó el retablo mayor y las estatuas de San Juan Bueno y San Guillermo para la iglesia de los agustinos recoletos.

GUERRA (MARTIN): hombre que se hizo célebre por una aventura extraordinaria, nació en Andaya á principios del siglo XVI. Hacia ocho años que se hallaba ausente en España donde militaba, cuando un tal Arnaldo do Thil, amigo suyo, y que tenia gran semejanza con él, se presentó á su muger Beltrana Rols bajo el nombre de Martin, logró engañarla completamente, así como á toda su familia y usurpó todos los derechos del ausente. Por espacio de tres años gozó del fruto de su impostura, y fué preciso nada menos que la presencia del verdadero esposo para desenmascarar al impostor, que fué ahorcado por sentencia del parlamento de Tolosa en 16 de setiembre de 1560 delante de la puerta de Martin Guerra y su cuerpo quemado, siendo adjudicados sus bienes á una hija que habia tenido de Beltrana de Rols en los tres años que cohabitó con él de buena fé.

GUERRA: así se llama la contienda entre príncipes, estados ó ciudadanos, que se decide por la fuerza de las armas. Las guerras se llaman además sagradas, santas ó de religion, de conquista, de independencia, de esterminio, impías, infames, etc. La guerra de opresion de los egipcios contra el pueblo de Dios; la conquista de las Indias por Baco; las que sostuvo Sesostriis, y la de Troya, son entre las guerras mas antiguas, de que hace mencion la historia, las que gozan tambien de mayor celebridad. Siguiéron despues las de los asirios, medos y babilonios: las de Nabucodonosor, Ciro y Cambises; las del Peloponeso, las de los galos, romanos y cartagineses; las de Filipo y Alejandro; las civiles de Roma; en fin las de los bárbaros del Norte y de los árabes. En los tiempos modernos han tenido tambien celebridad, despues de las guerras feudales, las llamadas de la Santa Liga; de Religion; de Siete Años; de Treinta Años; de Sucesion; de Napoleon; de América; de la Independencia española; de Grecia; de Polonia; de Argel; la última civil de

España etc.—Un periódico de los Estados Unidos ha publicado el siguiente cálculo sobre los hombres que han debido perecer en las diferentes guerras que indica: parécenos curioso y le copiamos á continuacion.

	HOMBRES.
Las guerras de los judios costaron la vida á	25.000,000
Las del tiempo de Sesostriis.	15.000,000
Las de Semiramis, Ciro y Alejandro.	50.000,000
Las de los sucesores de Alejandro.	20.000,000
Las de Grecia.	15.000,000
Las de los doce Césares.	50.000,000
Las de los romanos antes de Julio César.	60.000,000
Las del imperio romano, las de los turcos y las de los sarracenos.	180.000,000
Las de la edad media y de las Cruzadas.	80.000,000
Las de Tartaria y Africa.	180.000,000
Las de los españoles contra los indios de América.	12.000,000
Las de la Reforma.	50.000,000
Las de Napoleon.	6.000,000
Total.	688.000,000

GUERRA DE CIEN AÑOS, DE TREINTA AÑOS, DE SIETE AÑOS, DE SUCESSION etc.: véanse estos nombres.

GUERRA SOCIAL ó **DE LOS ALIADOS**, llamada tambien **GUERRA MARSICA**: guerra célebre que estalló el año 91 antes de Jesucristo entre la república romana y las naciones aliadas de Italia, lo que la hizo llamar social: los marsos representaron en ella el principal papel. Los pueblos de Italia aprovechando las disensiones interiores de la República y fundándose en las promesas de los Gracos, habian creído poder exigir del senado que se les concediese el derecho de ciudadanía y los privilegios inherentes al título de ciudadano romano. Esta petición fué desechada con desprecio, y aun el tribuno Livio Druso, que habia sostenido las pretensiones de los italianos, fué asesinado en el Foro por los patricios. Los marsos y sus aliados formaron inmediatamente una confederacion, cuya capital fué Corfinium. Vencedores al principio de los generales romanos, no tardaron en ser

completamente derrotados en Asculum; entregáronse las principales ciudades sublevadas, y despues de tres años de esfuerzos pidieron los confederados la paz (87), que obtuvieron con el derecho de ciudadanía.—Se llama tambien guerra social á la que hubo en Grecia entre Atenas y sus colonias desde 359 hasta 356.

GUERRAS DE ESPAÑA: las desavenencias y enemistades que desde los primeros siglos se suscitaron entre los hombres y el deseo de vengar las ofensas ó reparar los daños que habian recibido, han sido el origen del terrible azote de la guerra, que desde el principio del mundo se han perpetuado en daño de la humanidad. Solo en el año 4004 y en la época memorable de Augusto, se cerraron las puertas del templo de la guerra, porque entonces habia de aparecer en el mundo el divino redentor de los hombres, en cuyo nacimiento la paz se anunció á los hombres sobre la tierra. Nembrod fué el primero que dió el funesto ejemplo de volver contra sus semejantes las armas que solo debian destinarse á la persecucion de dañinas fieras, y Belo descendiente de Nembrod ya organizó por decirlo así, el modo de hacer la guerra, que ha perpetuado su nombre en la palabra latina *bellum* que significa guerra. Grandes y muy prolongadas y sangrientas son las que desde entonces han devastado al mundo y entre ellas debemos hacer particular mencion de las que se han verificado en la peninsula Ibérica, campo de batalla donde se han ventilado siempre las contiendas de las naciones: campo cuyas arenas clásicas, pudieran estar enrojecidas en sangre de vencidos y vencedores. La paz en que los españoles vivian no fué un obstaculo para que manifestaran su espíritu belicoso, así que se apercebieron de que era menester rechazar con las armas la traidora invasion de los cartagineses. Prontamente vino Roma, por lo que convenia á sus intereses, á tomar parte en la contienda, y aun cuando los romanos quedaron al fin vencedores, todavia sus discordias civiles volvieron á ensangrentar el suelo de la peninsula. Durante esta larga serie de guerras se dieron en España 30 batallas campales, entre ellas la famosa de Munda, sin contar los sitios de las ciudades, y las acciones parciales y sorpresas de Viriato y de Sertorio. La irrupcion de los godos tambien ocasionó guerras temibles hasta debilitar á los romanos y hacerles perder cuanto tenian en la peninsula, sin que faltasen contiendas interiores que trajesen á los reyes godos divididos entre sí, ni expediciones militares como las

de Leovigildo contra suevos y cántabros y la triunfante que Wamba hizo á las Galias. Con la invasion de los árabes se abre una nueva serie de guerras; una lid continuada por espacio de 8 siglos, desde Guadalete hasta la conquista de Granada. En tan largo periodo de tiempo, si se atiende á las guerras civiles en que mutuamente se destrozaban los príncipes cristianos de la peninsula, en vez de acudir al enemigo comun, apenas se hallará día que no fuese señalado con alguna batalla memorable ó accion mas ó menos sangrienta. Entre las guerras estrañas durante este periodo merecen citarse la expedicion de catalanes y aragoneses á Levante y la de Portugal en tiempo de don Juan I, la que con mejor éxito habia de renovar despues Felipe II. La conquista de la Navarra por el rey Católico fué un preliminar de aquella guerra de Italia en la que Gonzalo de Córdoba habia de merecer el renombre de Gran Capitan. En los siguientes reinados de Carlos I y Felipe II, los españoles sostuvieron guerras, no solo en todos los países del mundo conocido, sino en uno nuevo que les deparó la providencia para teatro de sus armas. Cesó desde entonces el espíritu de conquista y solo las cuestiones dinásticas y de sucesion y las agitaciones de los partidos son las que repetidas veces han ensangrentado la peninsula. El establecimiento en España de la dinastia de Borbon, originó las guerras de sucesion en tiempo de Felipe V, así como últimamente el establecimiento del régimen constitucional ha sido el motivo de lucha para los partidos políticos, que felizmente se unieron para abatir al capitan del siglo en la gloriosa guerra de la independencia.

GUERRAS PRIVADAS, en alemán *Fehde*: designábanse así en la edad media esas guerras encarnizadas que estallaban entre dos ó mas familias, para vengar el insulto hecho á uno de sus individuos, y las cuales se perpetuaban de generacion en generacion, hasta que la destruccion de una de las partes ó una reparacion solemne venia á ponerlas término. Estas guerras ensangrentaron la Francia y la Alemania hasta el siglo XIV, y tuvieron por causa principal la falta de leyes, capaces de proteger á los individuos y castigar los crímenes, así como la debilidad de la autoridad real para con los feudatarios poderosos y soberanos en sus dominios. Carlo Magno fué el primero que dió una ley contra las guerras privadas, pero no tuvo resultado. La iglesia predicó en 1035 la paz de Dios que suspendia

todas las hostilidades durante los dias consagrados al servicio divino. En fin San Luis estableció la cuarentena real, decreto por el que se mandaba que durante 40 dias, á contar desde la ofensa hecha, habria tregua por el rey, y que si en este intervalo se hallase muerto alguno de los parientes, el autor del crimen seria reputado traidor y castigado con la pena de muerte. Este decreto y los progresos de la civilizacion acabaron por contener la efusion de sangre.

GUERRAS SAGRADAS: nombre dado en la historia de Grecia á tres guerras que tuvieron por pretesto ó por objeto la defensa del templo de Apolo en Delfos. La primera ocurrió el año 600 antes de Jesucristo contra los crisceos que robaban á los fieles que se dirigian á Delfos. Cissa y Cirrah, sus ciudades principales, fueron tomadas por asalto y su territorio assolado, 595.—La segunda hácia 449 tuvo por causa el saqueo de Delfos por los focenses; pero estos no representaron en ella sino el papel de auxiliares, trabándose la lucha entre Esparta y Atenas, ya rivales. Los atenienses fueron vencidos en Queronea (447).—La tercera ocurrió desde 354 hasta 345 antes de Jesucristo, y fueron tambien los focenses los que la promovieron, haciendo una irupcion en el territorio de Delfos. Esta guerra puso en manos de Filipo, rey de Macedonia, que se habia erigido en defensor del territorio sagrado, los destinos de la Grecia, y terminó con la devastacion de la Focide. Los focenses tuvieron por generales á tres hermanos, Filomelo, Onomarco, y Failo que sucumbieron todos tres en estas guerras.

GUERRAS MEDICAS PUNICAS: véanse estos nombres.

GUERREÑU: lugar de España con 28 vec., en la prov. de Alava, part. jud. de Salvatierra, dióc. de Calahorra.

GUERRICAIZ: villa de España con 64 vec., en la prov. de Vizcaya, part. jud. de Marquina, dióc. de Calahorra.

GUERRILLERO: en España no se dá este nombre al que combate segun la táctica de guerrilla, sino al hombre particular que, sin mas que su valor y arrojo, y por lo comun sin ninguna instruccion militar, levanta una partida y con ella se lanza á tomar parte en las contiendas civiles y estrañas que han agitado á la peninsula. Como que los guerrilleros, nunca superiores en fuerzas á sus enemigos, no pueden hacerles guerra abierta, tienen que valerse de las emboscadas, sorpresas y conocimiento práctico del

terreno. A veces sus arduos y evoluciones corren parejas con las de los bandoleros. España siempre ha sido país de guerrilleros desde los tiempos de Viriato, y son muchos los hombres célebres que han hecho de esta manera el aprendizaje de la milicia.

GUERRIOS: lugar de España con 26 vec., en la prov., part. jud. y dióc. de Huesca.

GUESA: villa de España con 21 vec., en la prov. de Navarra, partido judicial de Aoiz, dióc. de Pamplona.

GUESALIBAR: ante-iglesia de España con 50 vec., en la prov. de Alava, part. jud. de Vitoria, diócesis de Calahorra.

GUETADAR: lugar de España con 7 vec., en la prov. de Navarra, partido jud. de Aoiz, dióc. de Pamplona.

GUETARIA: villa de España en la prov. de Guipuzcoa, part. jud. de Azpeitia, dióc. de Pamplona, con 207 vec. y 1.036 hab. Está situada en terreno llano á orillas del Océano y es de antigua fundacion. Sus armas son un escudo y esta letra •Tu primero me rodeaste. La fortificó Felipe IV en 1635 y Alonso IX la concedió en 1204 los mismos privilegios que á la ciudad de San Sebastian.

GUETARIA (SITIO DE): á fines del año de 1835, los carlistas mandados por el infante don Sebastian, pusieron sitio á Guetaria, cuyo puerto era muy importante poseer para los auxilios que pudieran venir del extranjero. Mucho trabajo costó á los carlistas el conducir la artilleria hasta las baterias de brecha en aquel frágil terreno y en medio de continuas lluvias y nieves. Abierta en la muralla una brecha practicable, se lanzaron los carlistas al asalto el día 1.º de enero de 1836, y consiguieron efectivamente entrar y posesionarse del pueblo, retirándose las tropas de la reina al castillo de la Atalaya por la estrecha lengua de tierra que une á este castillo con Guetaria. Allí fueron bloqueados por los carlistas, que no se atrevieron á atacar el castillo, atendida su posicion casi inexpugnable y la buena artilleria con que estaba dotado.

GUETO ó **HUETO DE ABAJO:** lugar de España con 49 vec., en la prov. de Alava, part. jud. de Vitoria, dióc. de Calahorra.

GUETO ó **HUETO DE ARRIBA:** lugar de España con 28 vec., en la prov. de Alava, part. jud. de Vitoria, dióc. de Calahorra.

GUETTARD (J. ESTEBAN): médico naturalista de la Academia de las